

## PRÓLOGO

### Precursor de una nueva perspectiva filosófica. Homenaje a Juan Carlos Scannone (1931-2019)

Foreword: Precursor of a new philosophical perspective. Homage to Juan Carlos Scannone (1931-2019)

Vorwort: Wegbereiter einer neuen philosophischen Perspektive. Hommage an Juan Carlos Scannone (1931-2019)

*Guillermo Recanati*

Universidad Católica de Córdoba, Córdoba, Argentina

guillermorecanati7@hotmail.com

*Guillermo Recanati* es Profesor de Filosofía; Profesor Superior de Filosofía; Licenciado en Ciencias Religiosas por la Universidad Católica de Córdoba (UCC), Argentina; Licenciado en Filosofía por la UCC y Doctor en Filosofía por la Universidad del Salvador, Argentina.

El filósofo argentino Juan Carlos Scannone representa a un amplio grupo de pensadores latinoamericanos y de otras regiones del “Sur global” por ser uno de los pioneros de un modo de filosofar novedoso y revolucionario al que se le ha denominado “Filosofía de la Liberación latinoamericana”. Junto con Enrique Dussel y un grupo de pensadores jóvenes –que a finales de la década del 1960 y comienzos del ’70 se animaron a pensar de manera libre, auténtica y crítica en, para y desde América Latina– Scannone fundó esta corriente de pensamiento “periférico”, que se ubica en y desde la perspectiva del Otro, pobre, oprimido y excluido.

Scannone nació en Buenos Aires en 1931. En el año 1949 ingresó en la Compañía de Jesús y en 1967 culminó su doctorado de Filosofía en la Universidad de Munich (Alemania). Al igual que Dussel, su experiencia intelectual en Europa fue determinante para su pensamiento filosófico posterior; el conocimiento y la interpretación en perspectiva latinoamericana de la filosofía crítica europea de la post-guerra le otorgaron herramientas para la construcción de una nueva manera de filosofar desde la periferia, a la que podríamos denominar también “una filosofía crítica radical latinoamericana desde la perspectiva de las víctimas con elementos de la crítica filosófica intra-europea del siglo XX”.

El pensador jesuita de la liberación de regreso a su tierra luego de finalizar el mencionado doctorado se constituyó, poco a poco, en uno de los más reconocidos intelectuales latinoamericanos del siglo XX y comienzos del XXI. Su extensa y prestigiosa obra ha resultado en un valioso material de estudio y de referencia bibliográfica para quienes han continuado con el legado de pensar-nos desde Nuestra América.

La propuesta filosófica de Scannone se ubica dentro de la sub-corriente de la Filosofía de la Liberación denominada analéctica (o ana-dialéctica), la cual estaba integrada en sus comienzos por su colega y amigo Enrique Dussel, también por Humberto Ortega y Osvaldo Ardiles. Este grupo de intelectuales se propuso la ardua tarea de un nuevo comienzo, de plantear otra lógica, otra epistemología, un modo nuevo de concebir la ciencia y un nuevo planteo ético-político.

Cabe destacar también que su trayectoria en el ámbito teológico (teología católica) merece ser reconocida. Su pensamiento teológico, especialmente influenciado por Gustavo Gutiérrez y Lucio Gera, entre otros, y los postulados y categorías asumidas de los Documentos de Medellín y Puebla a partir del Concilio Vaticano II, se enmarca en la línea de la Teología de la Liberación y se ha constituido en un importante aporte desde su conocida y renombrada “Teología del pueblo”.

Algunas de sus principales obras –que han marcado un camino liberador y han sido fuente de inspiración para muchos de sus seguidores tanto en el ámbito filosófico como teológico– son: Teología de la liberación y praxis popular. Aportes críticos para una teología de la liberación (1976), Nuevo punto de partida de la filosofía latinoamericana (1990), Evangelización, cultura y teología (1990), Religión y nuevo pensamiento. Hacia una filosofía de la religión para nuestro tiempo desde América Latina (2005).

A través del presente número de la Revista Erasmus, la Fundación Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano (ICALA) pretende brindar su homenaje a Juan Carlos Scannone por su trayectoria académica, su compromiso intelectual y moral con el pueblo latinoamericano, su legado filosófico y teológico, y, de modo especial, por su cercanía con la Fundación ICALA a nivel internacional y su aporte a ICALA con sede en Río Cuarto de modo particular.